



Commune de

Munchhausen



Informations municipales

www.munchhausen.fr

Juin 2025 / N°51



Chères Munchhausennoises,
chers Munchhausennois,

Le mois de juin s'installe doucement avec ses longues journées ensoleillées, les petits cigogneaux nés sur notre ban communal, ses parfums de fleurs en pleine floraison et cette énergie particulière qui annonce l'arrivée de l'été.

C'est une période où notre village prend une autre allure, plus animée, plus conviviale, et par chance les moustiques n'ont pas encore fait leur apparition.

Les prochaines semaines seront riches en rendez-vous : Concert de la chorale des Rainbow Kids le 14 juin, fête de l'école le 27 juin, venez soutenir nos jeunes. Malheureusement nous fermons une classe par manque d'effectif et M Uttard quittera l'école de Munchhausen après 18 ans de service. Sous sa direction, l'école a su évoluer, s'adapter aux nouveaux enjeux éducatifs, et rester un lieu central dans la vie de notre commune. Les projets pédagogiques, les installations et dépannages informatiques qui faisaient partie de ses nombreuses qualités, les fêtes scolaires, les partenariats avec les associations locales... autant de souvenirs qui témoignent de la richesse et de la vitalité qu'il a su insuffler à l'école du delta de la Sauer, je voudrais ici l'en remercier.

Je tiens à remercier toutes celles et ceux qui s'impliquent avec générosité dans l'organisation de ces événements. Leur engagement est précieux et contribue à faire de notre commune un lieu de vie chaleureux et dynamique.

Que ce mois de juin soit pour chacun une source de joie, de rencontres et de sérénité.

Votre Maire, Sandra RUCK

Le 1 er mai des choristes

Pour rompre avec la tradition d'une randonnée pédestre sur les sentiers familiers, les membres de la chorale Ste Cécile, accompagnés de leurs familles respectives, ont fait une sympathique excursion en bus dans le Haut-Rhin ce jeudi 1er mai 2025. Ce n'est pas le hasard qui les a conduits au cœur de la chapelle Notre-Dame du Schauenberg à Pfaffenheim nichée sur les hauteurs de Rouffach, un lieu de pèlerinage largement fréquenté par les chrétiens pour honorer la Vierge Marie, mais aussi par les randonneurs vosgiens avides de la nature et de la pratique sportive. Ils y ont été chaleureusement accueillis au cours de la messe célébrée en fin de matinée par le Père Honoré qui avait été installé dans la communauté de paroisses de Rouffach il y a quelques mois seulement, après avoir officié pendant une dizaine d'années au sein de celle des bords de Rhin et de la Lauter. Dirigés par Dominique Bender, leur chef de chœur et accompagnés par Yves GABEL à l'orgue, les choristes du jour ont sublimé l'office par des chants de louange à la Vierge, tout comme en l'honneur de Saint Joseph, le patron des travailleurs. Le repas de midi a pu être dégusté dans le restaurant jouxtant la chapelle et tenu depuis des années par les bénévoles de l'association qui le gère. Comme Sandra Ruck, maire de la commune qui faisait partie du voyage, tous sont unanimes à avoir apprécié tant d'émotions partagées en vivant une journée hors du commun sous un soleil éclatant.



Sentiers des crèches

La commune souhaiterait proposer une balade inédite, un « **Sentier des crèches** » dans le village durant le mois de décembre. Il s'agirait pour les habitants intéressés d'imaginer une petite mise en scène sur le thème de Noël avec les personnages de la crèche dessinés, en bois, métal ou autre matériau devant leur maison, dans les jardins qu'elles soient contemporaines, traditionnelles et de les mettre en valeur.



Merci aux intéressés et volontaires de se faire connaître avant le mois de septembre grâce au talon-réponse ci-dessous ou par mail mairie@munchhausen.fr afin que nous puissions éditer un petit guide de balade bucolique qui retracera les points intéressants à découvrir dans notre village. Des modèles de mise en scène sont visibles sur le site de la commune sous l'onglet « tourisme – Sentier des crèches. ».

Par la même occasion, nous faisons appel aux habitants de Munchhausen qui voudraient se débarrasser de figurines ou décorations de crèches, de grandes caisses en bois, de vieilles planches en bois brut, de grands aquariums. Vous pouvez à tout moment les déposer à l'arrière de l'atelier communal rue des Cygnes. Un grand merci d'avance pour votre participation à ce moment de partage durant les fêtes de fin d'année.



NOM : Prénom :

Adresse :

Je m'engage à mettre en scène une petite crèche devant ma maison dans le cadre du Sentier des Crèches

Signature :

Mise en souterrain du réseau de télécommunication et fibre rue du Vieux Rhin et Englisch-Hof

Coût des travaux

24 981.51 €

Les travaux d'enrobée sont intégralement pris en charge par la Communauté de Commune de la Plaine du Rhin



Enfouissement réalisé par Fritz Electricité et enrobée par TP Klein



INFO-TRAVAUX



Pumptrack



Les travaux du pumptrack ont officiellement commencé le 26.05.2025 pour se terminer fin juin. Un projet attendu par de nombreux jeunes (et moins jeunes !) amateurs de glisse urbaine et de sensations fortes.

Ce nouvel équipement sportif, accessible à tous, permettra la pratique du vélo, de la trottinette, du skateboard ou encore des rollers sur un circuit en boucle, composé de bosses et de virages relevés, le tout dans un cadre sécurisé et adapté à tous les niveaux.

Le pumptrack a été conçu pour favoriser le sport en plein air, encourager les mobilités douces et offrir un nouvel espace de rencontre intergénérationnel.

Pendant la durée des travaux, des perturbations mineures de circulation ou d'accès à certaines zones peuvent avoir lieu.

Merci aux piétons d'emprunter le trottoir d'en face et de ne pas vous stationner sur les places de parking longeant la zone des travaux.

Nous vous donnons d'ores et déjà rendez-vous nombreux pour l'inauguration !





La commune adhère au service « Mission Conformité et Contrôle »

atip Dans le cadre de la mise en œuvre du droit des sols et de l'amélioration du suivi des autorisations d'urbanisme, la commune a décidé d'adhérer au service « Mission Conformité et Contrôle ».

Ce service a pour objectif d'assurer un contrôle plus rigoureux de la conformité des constructions avec les autorisations délivrées (permis de construire, déclarations préalables, etc..) dans le respect des règles d'urbanisme en vigueur.

En confiant cette mission à des professionnels compétents, la commune souhaite :

- Garantir le respect des règles du Plan Local d'Urbanisme (PLU)
- Lutter contre les constructions non conformes ou illégales
- Sécuriser les démarches des administrés et des professionnels du bâtiment
- Améliorer la qualité du cadre de vie

Cette adhésion marque l'engagement de la commune en faveur d'une gestion rigoureuse et équitable de l'urbanisme, dans l'intérêt de tous les habitants.

La DAACT : Une étape essentielle après les travaux

La DAACT (Déclaration d'Achèvement et de Conformité des Travaux) est une déclaration que le propriétaire d'un chantier doit soumettre à la mairie une fois les travaux terminés. Elle permet de vérifier que la construction respecte le permis délivré et les normes en vigueur.

Pourquoi est-elle importante ?

- **Vérification de la conformité** : Elle assure que les travaux sont conformes au permis de construire/déclaration préalable.
- **Démarches administratives** : Elle est nécessaire pour obtenir la mise en service du bien, ou pour vendre le bien immobilier.

Les conséquences d'un oubli

Si vous oubliez de soumettre la DAACT, vous risquez une amende et des complications pour d'autres démarches administratives (comme la mise en service ou la vente du bien).

Conclusion

La DAACT est une formalité simple, mais cruciale, pour garantir la conformité de vos travaux. Pensez à la déposer dès la fin de votre chantier pour éviter toute complication.

Sensibilisation à la sécurité



Les élèves de l'école primaire de Munchhausen ont participé à une opération de sensibilisation à la sécurité, encadrée par la gendarmerie de Seltz.

Deux actions distinctes ont été menées selon les niveaux :

- les élèves de CP, CE1 et CE2 ont passé le « permis Piéton » dont l'objectif était de comprendre les dangers de la rue pour être prêt à se déplacer en toute sécurité.
- les CM1 et CM2 ont été formés aux bons usages d'Internet : gestion des mots de passe, protection de la vie privée, attitude face aux réseaux sociaux, et dangers du cyberharcèlement. L'objectif : leur donner les clés pour naviguer en ligne de manière responsable et sécurisée.

À l'issue de ces ateliers, un questionnaire a validé leurs connaissances et leur a permis à tous de décrocher leur « permis Piéton » et « permis Internet ». BRAVO !



A.A.P.P.M.A de Munchhausen



L'AAPPMA de Munchhausen en association avec la commune ont décidé d'un commun accord et afin de faciliter l'acquisition de cartes de pêche aux personnes âgées ou qui n'ont pas internet de se procurer l'autorisation à la réception du camping municipal.

La délivrance des permis de pêche se fera les lundis et jeudis entre 8h et 11h et les vendredis et samedis entre 15h et 18h. Il y a possibilité d'acheter les cartes journalières, hebdomadaires ou annuelles ainsi que les cartes de pêche pour enfants.

Bonne pêche à tous.



FC Munchhausen



Alors que la saison touche à sa fin les équipes 2 et 3 de l'Entente Mothern Munchhausen se distinguent par un exploit rare dans le monde du football : une saison presque parfaite, avec 9 matchs gagnés, 1 match nul et 0 défaite pour la 3 en phase « printemps » et 17 matchs gagnés, 3 matchs nuls et 2 défaites pour la 2 qui accèdent en Division 4. Au-delà des statistiques impressionnantes, ces parcours sont surtout le fruit d'un jeu collectif maîtrisé et d'une dynamique de groupe exceptionnelle, de jeunes joueurs motivés, des dirigeants et coachs de qualité, engagés. Félicitations à tous pour ces beaux matchs qui ont animé la vie du village et bravo pour cette magnifique performance !



Le Rhin et son influence sur la vie de notre village

Depuis très longtemps, le Rhin a exercé une forte influence sur les activités des habitants de notre commune. Munchhausen se caractérise en effet par une situation géographique particulière grâce à la proximité de la Sauer et de la Murg comme origines d'acheminements divers vers des destinations plus lointaines par l'intermédiaire du Rhin.

Bien avant sa canalisation vers la fin du 19^{ème} siècle, le Rhin a été un vecteur plus ou moins aisé pour véhiculer des marchandises. Cela s'explique notamment par le mauvais état général des routes terrestres de l'époque. Parmi les utilisations originelles du cours du Rhin, figure sans conteste le « flottage » (Flösserei en allemand) du bois. Ce précieux matériau, en particulier le chêne en provenance des forêts de Seltz, Hatten et Rittershoffen était stocké sur une aire aménagée de la commune. S'ajoutait à cela le sapin originaire de la Forêt Noire et acheminé par la Murg. Ce bois était ensuite disposé sur l'eau, les troncs solidement arrimés entre eux. On arrivait ainsi à obtenir une énorme plate forme flottante pouvant regrouper plusieurs centaines de grumes. Ce flottage s'effectuait naturellement dans le sens aval du Rhin. La destination finale de ce bois était surtout la Hollande, pays qui l'utilisait pour la construction des maisons et des charpentes de bateaux. Pour diriger ces plates formes, une bonne dizaine de solides opérateurs était nécessaire. Il convient de rappeler que le Rhin se caractérisait à l'époque d'un tracé variant au gré des crues et décrues, avec des îles et des bancs de sable en constante évolution ce qui peut donner une idée de la difficulté et de la pénibilité de ce travail essentiellement basé sur l'usage de rames. En général, l'équipage était composé de moitié d'habitants de Munchhausen et de Steinmauern. Le respect de cette règle se traduisait souvent par de fréquentes querelles. Le flottage se pratiquait généralement de la Saint-Michel (29 septembre) jusqu'à la Saint-Georges (23 avril).

Parallèlement au flottage du bois, la navigation par bateaux de tailles plus ou moins importantes, se pratiquait également sur le Rhin. Toutes sortes de denrées étaient embarquées à bord de ces bateaux dont les céréales et le vin. Alors que la navigation dans le sens du courant ne posait pas trop de problème, il n'en était pas de même dans le sens contraire, bien que le courant fût moins rapide qu'actuellement compte tenu de la suppression des méandres occasionnée par la canalisation. Mais pour naviguer vers l'amont, il était nécessaire de remorquer les bateaux, soit par intervention humaine, soit par traction animale en faisant appel à des chevaux. Cette technique nécessitait la présence de chemins de halage en bon état. On note ainsi qu'en l'an 1754, une ordonnance obligeait annuellement les communes riveraines de La Wantzenau à Lauterbourg à assurer l'entretien des chemins de halage. Des habitants de notre commune faisaient partie, entre autres, de l'équipage de ces bateaux. La navigation comportait énormément de risques compte tenu de l'irrégularité du courant, sans compter le piratage...



Vers la fin du 19^{ème} siècle se produit une double révolution technique : la canalisation du Rhin et l'avènement de la machine à vapeur. C'est ainsi que des bateaux mus par la vapeur et entraînés dans un premier temps par des roues à aube naviguaient sur le Rhin. Mais très rapidement, à l'aube de la première guerre mondiale, le moteur Diesel fit son apparition en supplantant par la même occasion la vapeur qui nécessitait beaucoup plus de personnel à bord, en plus de quantités importantes de charbon à embarquer. Vers 1845, un ingénieur français, Frédéric SAUVAGE (1786 – 1857) avait mis au point l'hélice dont le rendement est bien supérieur à celui de la roue à aubes. Très rapidement cette nouvelle technique de propulsion associée au moteur Diesel a donné naissance à la navigation moderne actuelle. En plus des péniches motorisées indépendantes, on assiste à la mise en circulation de puissants remorqueurs capables de touer jusqu'à deux, voire trois péniches non motorisées. Enfin, une dernière évolution fait apparaître les « pousseurs » capables d'amarrer à leur proue des barges de grande capacité. On peut ajouter à ces progrès l'équipement de ces bateaux, de radars, ce qui autorisait la navigation de nuit.

C'est la naissance de la « batellerie ». Dans notre village, certaines familles ont opté pour cette activité. Dans un premier temps, c'est la famille entière qui était embarquée en permanence à bord de bateaux appartenant à une compagnie. Le chef de famille était souvent le capitaine de cette embarcation. Indépendamment du métier de « matelot », un autre métier s'est fait jour: il s'agit du « pilote » qui montait sur les bateaux de gros tonnage en remplaçant le timonier sur des trajets bien délimités et réputés un peu plus problématiques.

Pour être complet dans le passage en revue des activités liées à l'eau, et qui ont influencé la vie de notre village, il ne faut pas oublier la pêche professionnelle pratiquée notamment par deux familles, dans les eaux affluentes de la Sauer. Enfin, l'orpaillage a également occupé quelques habitants de notre commune avant la canalisation du Rhin.

La destinée de Munchhausen a toujours été profondément liée au Rhin. Les villageois restent très attachés à ce fleuve et le « tour au Rhin » reste toujours d'actualité.

Robert KNOERR





Anniversaires Juin

- 99 ans : Mme Erna SCHAUINGER, née SCHERB, le 16.06.1926
94 ans : Mme Anne DECK, née WEISSENBURGER, le 28.06.1931
89 ans : M. François ERBS, né le 11.06.1936
86 ans : Mme Denise HOLDERITH, née DIETRICH, le 04.06.1939
79 ans : M. Antoine DIETRICH, né le 07.06.1946
79 ans : M. Charles DIETRICH, né le 07.06.1946
76 ans : Mme Marie-Thérèse KAPPS, née HOFFARTH, le 10.06.1949
74 ans : M. Kurt MEISTER, né le 22.06.1951
73 ans : Mme Andrée HÄUSLER, née RITZENTHALER, le 04.06.1952
73 ans : Mme Doris RUCH, née STOETZEL, le 09.06.1952
73 ans : Mme Jeanine GELDREICH, née SCHOEFOLT, le 19.06.1952
72 ans : Mme Jacqueline DECK, née le 04.06.1953
72 ans : M. Jean-Louis SCHMITT, né le 07.06.1953
72 ans : M. Antoine HOFFARTH, né le 20.06.1953
71 ans : Mme Karin RICHTER, née LOCKE, le 21.06.1954
71 ans : M. Gérard MOOG, né le 24.06.1954
71 ans : M. Martin HOFFARTH, né le 28.06.1954
70 ans : Mme Françoise KUNTZ, née HUCK le 02.06.1955
70 ans : M. Antoine RUCK, né le 03.06.1955
70 ans : Mme Marie Gabrielle GERBER, née KLEIN le 07.06.1955
70 ans : M. François WEISSENBURGER, né le 15.06.1955



Grands anniversaires



Georges HEIL, 85 ans
M. Georges HEIL a eu la joie de fêter ses 85 ans le 28 avril dernier. A cette occasion les adjoints au maire Cindy KNAUB et Yves GABEL lui ont présenté les vœux de la commune avec la remise du cadeau d'usage.

Mariage



Mme Aurélie STENGEL
et M. Florent HEYRICH
le 17.05.2025



Le jardin des mariés

Depuis quelques années, les parents ou grands-parents des mariés du village sont invités à offrir un rosier en l'honneur des mariés. La roseraie des mariés située rue de l'Étang est à présent mise en valeur grâce au travail de plantation des rosiers par Elise VOGEL et à de jolis cœurs confectionnés par Nicolas MEYER, un jeune entrepreneur qui a fourni un travail de qualité.



AGENDA

14.06 : Concert des Rainbow Kids, à 20H à la salle polyvalente.

19.06 : Food truck Le Cozy, au parking de la Sauer à partir de 18H.



Stages de tennis au TC MOTHERN

Pour les enfants de 6 à 11ans du 21 juillet au 25 juillet de 9H à 12H.
Débutants acceptés.

2ème stage s'adresse plus aux compétiteurs : du 25 août au 29 août
de 9H à 12H.

Coût : 60 €.

Pour toutes informations, prendre contact avec M. Benoit ROGEZ :
benoit51159@gmail.com



CLUB CINEMA LAUTERBOURG

Salle de Conférence Cinéma | Prix d'entrée : Enfants : 4 € - Adultes : 5 €

Samedi 14 juin à 17h00

MOON LE PANDA



Famille | Animation
à partir de 6 ans
Durée : 1h40

Tian a 12 ans quand il est envoyé chez sa grand-mère à cause de ses mauvais résultats à l'école. Loin de la ville, dans les mystérieuses montagnes chinoises, il se lie d'amitié en secret avec un panda qu'il nomme Moon...

Samedi 14 juin à 20h00

L'ATTACHEMENT



Drame
avec V. Bruni Tedeschi, Pio Marmai
Durée : 1h45

Sandra, quinquagénaire farouchement indépendante, partage soudainement et malgré elle l'intimité de son voisin de palier et de ses deux enfants. Contre toute attente, elle s'attache peu à peu à cette famille d'adoption....

Samedi 28 juin à 17h00

MINECRAFT, le film



Aventure | Comédie | Famille
à partir de 6 ans
Durée : 1h41

Bienvenue dans l'univers de Minecraft où la créativité est essentielle à la survie ! Quatre outsiders – Garrett, Henry, Natalie et Dawn – sont soudainement projetés à travers un mystérieux portail menant à La Surface...

Samedi 28 juin à 20h00

LE ROUTARD



Comédie
avec Hakim Jemili, Christian Clavier
Durée : 1h25

Yann n'a qu'un seul rêve dans la vie : voyager. Alors, quand il entend dire que le fameux guide du Routard recrute des gens pour faire le tour du monde, il se présente immédiatement à l'entretien et se fait embaucher.



C'est reparti pour une nouvelle saison des **animations pêche du mercredi après-midi**, encadrées par un **moniteur guide de pêche diplômé** !

Une belle occasion pour les jeunes de **découvrir** ou **perfectionner leur technique**, tout en s'amusant au bord de l'eau



 Chaque mercredi après-midi de 13h à 17h

 En alternance entre Lauterbourg, Munchhausen et Seltz

 Accessible aux enfants de 7 à 16 ans

 Tarif : 20€ par séance

Juin

- 4 juin à Munchhausen
- 11 juin à Seltz
- 18 juin à Lauterbourg
- 25 juin à Munchhausen

Infos et inscriptions :

www.damien-martel.fr

07 71 25 41 19

mcustomrods20@gmail.com



La pêche des jeunes financée par la Mairie et organisée par l'AAPPMA a été une pêche « miraculeuse » ; plus de 70 truites ont été attrapées par les jeunes adroits et patients !



La commune a été dotée de plusieurs guides qui sont à votre disposition pour vous expliquer ce logo qui figure sur les emballages alimentaires. Il note les produits de A, vert foncé, pour les plus favorables sur le plan nutritionnel, à E, orange foncé, pour les moins favorables. Il a été mis au point par des équipes de recherche composées de scientifiques, de médecins et de nutritionnistes. Le score de A à E attribué aux produits est calculé en fonction des nutriments et aliments à favoriser (fibres, protéines, fruits et légumes, légumes secs) et des nutriments à limiter (calories, acides gras saturés, sucres, sel...) En 2024, la méthode

de calcul du Nutri-Score a été revue pour mieux prendre en compte les connaissances scientifiques.

Mais gardons à l'esprit que dès qu'on le peut, il est préférable de cuisiner des plats maison, à base d'aliments bruts, de préférence de saison et produits localement.

Augmenter ↗



Les fruits et légumes



Les fruits à coque:
noix, noisettes, amandes
non salées, etc.



Le pain complet
ou aux céréales, les pâtes,
la semoule et le riz complets



L'huile de colza,
de noix, d'olive



Les légumes secs:
lentilles, haricots, pois
chiches, etc.



Le fait maison



Les poissons gras
et maigres en alternance



Une consommation
de produits laitiers
suffisante mais limitée



L'activité physique



Les aliments de saison
et les aliments produits
localement



Les aliments bio

Réduire ↘



L'alcool

À réduire pour les adultes.
Pour les femmes
enceintes, les enfants
et les ados : zéro alcool.



Les produits sucrés
et les boissons sucrées



La charcuterie



Les produits salés



La viande: porc, bœuf, veau,
mouton, agneau, abats



Les produits avec
un Nutri-Score D et E

CONCERT

Samedi 14 Juin à 20h à la

Salle polyvalente de MUNCHHAUSEN



Petite restauration sur place

Entrée libre - Plateau

Heures d'ouverture de la mairie : place de l'Eglise

Lundi à jeudi : 11h00 -12h00

Vendredi : 10h30 - 11h30

Mardi : 17h00 - 18h00

Jeudi : 15h00 - 17h00

Permanence de Mme le Maire :

sur rendez-vous le mercredi de 9h00 à 11h00

Adresses mails de la Mairie :

Pour joindre le **secrétariat de la Mairie** : mairie@munchhausen.fr

Pour joindre **Mme le Maire** : mairie@munchhausen.fr

Pour joindre **les adjoints** : cindy.knaub@munchhausen.fr

yves.gabel@munchhausen.fr

jonathan.imbery@munchhausen.fr

Pharmacies de garde : 3237 (liste prévisionnelle sous réserve de changement de dernière minute).

01.06 : SESSENHEIM

08.06 : SELTZ

09.06 : SOULTZ SOUS FORET

15.06 : HATTEN

22.06 : MOTHERN

29.06 : HERRLISHEIM

Heures d'ouverture de la déchetterie de WINTZENBACH :

Déchetterie de WINTZENBACH: 03.88.86.55.51

Du mardi au samedi :

Du 01/04 au 30/09 : de 9h00 à 11h45 et de 14h00 à 17h15

Du 01/10 au 31/03 : de 9h00 à 11h45 et de 13h30 à 16h45

Merci aux associations, poètes, historiens et école d'envoyer leurs publications à l'adresse :
bulletin.munchhausen@gmail.com

Rédaction – mise en page – impression : mairie de Munchhausen – Tél. 03.88.86.51.81

Site internet : www.munchhausen.fr / courriel : mairie@munchhausen.fr / Dépôt légal 2011